

**ANALISIS PENDAPATAN USAHATANI KACANG TANAH  
DI DESA PUTIYANAKECAMATAN ANGGREK  
KABUPATEN GORONTALO UTARA**

**SKRIPSI**

**YAYU DAMA  
614 412 008**



**JURUSAN AGRIBISNIS  
FAKULTAS PERTANIAN  
UNIVERSITAS NEGERI GORONTALO  
2016**

**ANALISIS PENDAPATAN USAHATANI KACANG TANAH  
DI DESA PUTIYANA KECAMATAN ANGGREK  
KABUPATEN GORONTALO UTARA**

**YAYU DAMA  
614 412 008**

Skripsi ini merupakan salah satu syarat  
untuk memperoleh gelar sarjana pertanian pada  
jurusan agribisnis

**JURUSAN AGRIBISNIS  
FAKULTAS PERTANIAN  
UNIVERSITAS NEGERI GORONTALO  
2016**

## PERNYATAAN


Yang bertanda tangan dibawah ini :

Nama : Yuyu Dama  
NIM : 614 412 008  
Tempat/Tanggal Lahir : Popalo, 27 Juli 1993  
Alamat : Jl. Siswa, Desa Popalo, Kecamatan  
Anggrek, Kabupaten Gorontalo Utara.  
Jenis Kelamin : Perempuan  
Program Studi : Agribisnis  
Fakultas/Jurusan : Ilmu-ilmu Pertanian

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi saya yang berjudul Analisis Pendapatan Usahatani Kacang di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara adalah hasil karya saya sendiri dan belum di ajukan dalam bentuk apapun dalam perguruan tinggi manapun. Adapun bagian-bagian tertentu dalam penulisan yang saya kutip dari hasil karya orang lain baik yang diterbitkan maupun tidak diterbitkan telah di tuliskan dan dicantumkan dalam bentuk daftar pustaka sesuai dengan norma, kaidah, dan etika penulisan ilmiah.

Apabila dikemudian hari ditemukan seluruh atau sebagian skripsi ini bukan hasil karya sendiri, maka saya bersedia diberi sanksi akademik.

Gorontalo, 19 Oktober 2016



Yayu Dama  
NIM. 614412008

## **RIWAYAT HIDUP**

Penulis ini di lahirkan di Desa Popalo Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara pada tanggal 27 juli 1993. Penulis adalah anak pertama dari empat bersaudara dari pasangan Bapak Yasin Dama dan Ibu yuli miolo.

Penulis menyelesaikan pendidikan formal di SDN Popalo pada tahun 2006, dan pendidikan menengah pertama diselesaikan pada tahun 2009 di SMP Negeri 2 Anggrek, pendidikan lanjutan menengah atas di SMK Negeri 1 Gorontalo Utara di selesaikan pada tahun 2012. Penulis di terima pada jurusan Agribisnis Fakultas Pertanian Universitas Negeri Gorontalo (UNG) melalui jalur SNMPTN jalur undangan pada tahun 2012. Pendidikan non formal yaitu sebagai peserta pelatihan komputer dan internet di pusat teknologi informasi dan komunikasi Universitas Negeri Gorontalo tahun 2012. Peserta Basic Islamic Leadership Training (B-ILT) yang di selenggarakan oleh UKM Penalaran Dan Keilmuan di Gedung Serba Guna UNG 18 November 2012. Peserta pelatihan karya tulis ilmiah yang di adakan oleh HIMAGRI (Hiimpunan Mahasiswa Agribisnis) di Fakultas Pertanian Universitas Negeri Gorontalo, 21 Oktober 2013. Peserta BILT yang di adakan oleh UKM Penalaran Dan Keilmuan di Aula Fakultas Ekonomi dan Bisnis UNG, 4 Mei 2013. Peserta MOMB (Masa Orientasi Mahasiswa Baru) Universitas Negeri Gorontalo, April 2013. Peserta KKS (Kuliah Kerja Sibermas) Universitas Negeri Gorontalo, Didesa Hulawa Kecamatan Paguyaman Kabupaten Boalemo Provinsi Gorontalo, tahun 2016.

**PERSETUJUAN PEMBIMBING**

**ANALISIS PENDAPATAN USAHATANI KACANG TANAH  
DI DESA PUTIYANA KECAMATAN ANGGREK  
KABUPATEN GORONTALO UTARA**

**YAYU DAMA**

**614 412 008**

**Skripsi ini telah disetujui dan di sidangkan di hadapan  
komisi ujian sidang pada tanggal 28 Oktober 2016**

**Disetujui  
Komisi pembimbing**



**Yuriko Boekoese, SP. M.Si**  
**NIP. 19710326200312200**



**Yanti Saleh, SP.M.Pd**  
**NIP. 197104242005012002**

**Menyetujui  
Ketua Jurusan Agribisnis**



**Amelia Murtisari, SP, M.Sc**  
**NIP. 198607282010122007**

**Mengetahui  
Dekan Fakultas Pertanian**



**Dr. Mohamad Ikbah Bahua, SP, M.Si**  
**NIP. 197204252001121003**

## HALAMAN PENGESAHAN

**Judul Proposal : Analisis Pendapatan Usahatani Kacang Tanah  
Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek  
Kabupaten Gorontalo Utara**

**Nama : Yayu Dama  
NIM : 614412008  
Program Studi : S1 Agribisnis**

Telah Disidangkan dan di pertahankan di hadapan dewan penguji

Hari/Tanggal : Jumat/28 Oktober 2013

Pukul : 10.00 Wita

### Dewan Penguji

1. Yuriko Boekoesoe, SP. M.Si

1. ....

2. Yanti Saleh, SP. M.Pd

2. ....

3. Dr. Amir Halid, SE. M.Si

3. ....

4. Wawan K. Tolinggi, SP. M.Si

4. ....

Gorontalo, Oktober 2016

Dekan Fakultas Pertanian



**Dr. Mohamad Ikbah Bahua, SP, M.Si**  
NIP. 197204252001121003

## MOTO DAN PERSEMBAHAN

*“Barang siapa menempuh suatu jalan untuk menuntut ilmu maka Allah akan memudahkan baginya jalan menuju surga.” (HR. Muslim).*

*“Barangsiapa menghendaki kehidupan dunia maka dengan ilmu, dan barangsiapa yang menghendaki kehidupan akhirat maka dengan ilmu, dan barangsiapa yang menghendaki keduanya (kehidupan dunia dan akhirat) maka dengan ilmu.”  
(Imam Syafi’i)*

*“Sukses adalah milik mereka yang mau berdoa dan ihtiar (berusaha), sedangkan gagal adalah milik mereka yang berputus Asa dari rahmat Allah. Ilmu tanpa Agama tiada artinya karena ilmu dan agama tiada dapat di pisah. Karena sebaik-baik ilmu adalah ilmu yang berkah dan memberi manfaat bagi semua orang.  
(Yayu Dama)*

*Alhamdulillahilalahirabbilalamin*

*Sujud syukur kupanjatkan hanya kepada Allah SWT, Dialah dzat yg maha hidup tiada sekutu baginya, Dialah awal dan Akhir, Dialah yang menghidupkan dan mematikan, dan hanya dialah yang menciptakan dan mengatur seluruh mahilukNya.*

*Kepada kedua Orangt uaku (Yasin Dama dan Yuli Miolo) yang selama ini telah ikhlas membesarkanKu, merawatKu, dan mendoakanKu setiap waktu demi kesuksesanku.*

*Kepada Kakek dan Nenek (Joe Miolo dan Amina Taib). Pamanku (Umar Miolo) yang selama ini memberikan kasih sayang yang tulus serta membantuku dalam bentuk materi maupun moril. Dan selalu menantikan keberhasilanku. Semua yang telah kucapai sampai saat ini kupersembahkan kepada mereka yang kucintai karena Allah.*

**ALMAMATERKU TERCINTA  
TEMPATKU MENIMBAH ILMU  
UNIVERSITAS NEGERI GORONTALO**

**2016**

## ABSTRAK

**Yayu Dama, 614 412 008. Analisis Pendapatan Usahatani Kacang Tanah di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara. Dibawah Bimbingan Ibu Yuriko Boekoesoe dan Ibu Yanti Saleh.**

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui : 1. Struktur biaya usahatani kacang tani di Desa Putiyana, Kecamatan Anggrek, Kabupaten Gorontalo Utara. 2. Penerimaan dan pendapatan yang di peroleh dari usahatani kacang tanah di Desa Putiyana, Kecamatan Anggrek, Kabupaten Gorontalo Utara.

Penelitian ini di laksanakan di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara dari bulan Juni sampai Agustus 2016. Metode yang digunakan metode survey yaitu merupakan pengumpulan data empiris berdasarkan wawancara, questioner, dan observasi. Teknik penarikan sampel yang digunakan adalah teknik pengambilan sampel jenuh dimana seluruh petani dijadikan sebagai sampel. Jenis data yang digunakan dalam penelitian ini yaitu data primer dan data sekunder. Data dianalisis dengan menggunakan analisis deskriptif dan analisis pendapatan.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa struktur biaya usahatani kacang tanah di desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara meliputi biaya tetap dan biaya variabel. Adapaun biaya tetap terdiri dari biaya pajak lahan, biaya Penyusutan alat, dan biaya Tenaga Keja dalam Keluarga dengan total biaya rata-rata Rp 679.198 Sedangkan biaya tidak tetap (variabel) meliputi biaya bibit, pupuk, obat-obatan dan biaya tenaga kerja luar keluarga dengan total biaya rata-rata Rp3.518.414 Tingkat Pendapatan yang di peroleh oleh petani kacang tanah di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara adalah dengan total nilai rata-rata Rp3.619.908.

*Kata Kunci : Usahatani, Produksi, Pendapatan, Struktur Biaya.*



## ABSTRACT

**Yayu Dama, 614 412 008 Income Analysis Peanut Farm in the village of Putiyana District of North Gorontalo District Orchid. Under the Guidance Ms. Yuriko Boekoesoe and Ms. Yanti Saleh.**

This study aims to determine: 1. The cost structure uasahatani peanut farmer in the village of Putiyana, District Orchid, North Gorontalo District. 2. Revenue and revenue obtained from uasahatani peanuts in the Village Putiyana, District Orchid, North Gorontalo District. The research was carried on in the village Putiyana District of North Gorontalo District Orchid from June to August 2016. The method used a survey method that is an empirical data collection by interview, questionnaire, and observation. The sampling technique used was saturated sampling technique where all the farmers used as a sample. Data used in this study are primary data and secondary data. Data were analyzed using descriptive analysis and revenue. The results showed that the cost structure peanut farm in the village of the District Orchid Putiyana North Gorontalo District covers the fixed costs and variable costs. Adapaun fixed costs consist of the cost of land tax, fees Depreciation of tools, and the cost of power Keja in Families with a total average cost of US \$ 679 198, while variable costs (variable) covers the cost of seeds, fertilizers, medicines and labor costs outside the family the average total cost of Rp 3,518,414 income is derived by peanut farmers in the village of Putiyana District of North Gorontalo District Orchid is the average total value of Rp 3,619,908.

*Keywords: Farming, Production, Revenue, Cost Structure.*

## KATA PENGANTAR

Puji Syukur penulis panjatkan kehadirat Allah SWT karena atas limpahan rahmat dan karunia-Nyalah sehingga penulis memperoleh kekuatan lahir batin dalam menyelesaikan penyusunan Skripsi ini dengan judul "Analisis Pendapatan Usahatani Kacang Tanah di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara". Alhamdulillah Skripsi ini dapat diselesaikan tepat pada waktunya.

Penulis menyadari bahwa isi yang terkafer dalam penulisan ini masih terdapat kekeliruan, baik dari segi sistematika maupun konsepsi keilmiahannya. Sehingga penulis sangat berharap kepada para pembaca yang budiman kiranya dapat memberikan kritikan maupun saran yang sifatnya membangun demi kesempurnaan penyusunan Skripsi pada masa selanjutnya.

Akhirnya semoga bantuan dan petunjuk yang telah diberikan oleh berbagai pihak memperoleh imbalan yang setimpal serta memperoleh rahmat dan hidayah dari Allah SWT. Penulisan Skripsi ini dapat terselesaikan berkat bantuan dari berbagai pihak. Dengan demikian melalui penyusunan Skripsi ini penulis mengucapkan terima kasih kepada :

1. Kepada Kedua orang tuaku yaitu Bapak Yasin Dama dan Ibu Yuli Miolo. Terima kasih atas cinta dan kasih sayang yang kalian berikan, terima kasih atas dukungan dan doa yang selalu kalian panjatkan sehingga penulis dapat menyelesaikan hasil penelitian ini, dan juga terima kasih atas bantuan baik moril maupun materil yang kalian berikan selama ini. Semoga apa yang kalian berikan peroleh pahala dari Allah SWT.
2. Bapak Prof. Dr. H. Syamsu Qamar Badu, M.Pd, selaku pimpinan Universitas Negeri Gorontalo periode 2014-2019.
3. Bapak Dr. Moh Iqbal Bahua, S.P, M.Si selaku Dekan Fakultas Pertanian.
4. Ibu Amelia Murtisari, S.P, M,Sc selaku ketua Jurusan Agribisnis dan Ibu Yanti Saleh S.P, M.Pd selaku Sekretaris Jurusan Agribisnis.
5. Ibu Yuriko Boekoesoe, S.P, M.Si dan Ibu Yanti Saleh S.P, M.Pd selaku Dosen Pembimbing I dan II yang telah berkenan memberikan masukan,

motivasi, meluangkan waktu dan tenaga sehingga penyusunan hasil penelitian ini dapat terselesaikan.

6. Kepada Kakek, Nenek dan juga Om Umar terimah kasih karena sudah banyak membantu baik dari segi materil maupun moril sehingga penulis dapat menyelesaikan hasil penelitian ini.
7. Kepada teman-teman Muslimah Hizbut tahrir Gorontalo ada kak afni, dan teman-teman di maktab khairuh Ummah ada mba indri, adik hafis, ada ka ella, kak nurlin, ka anna, kak tika, kak iin PJ yang baik hati dan tidak sombong, ada anggi, ila, akila, yati, ega, yuli dan astin terimah kasih untuk kalian semua karena sudah banyak membantu saya dalam menyelesaikan tulisan ini, terimah kasih atas semangatnya terimah kasih ats doa-doa kalian sehingga penulis dapat menyelesaikan tulisan ini.
8. Kepada Teman-teman kampus Ririn, Anggun, Dewi, yuni, nova, novi, intan, vindi fitri dan juga Teman-teman agribisnis angkatan 2012 khususnya kelas A. terimah kasih atas doanya.
9. Teman-Teman KKS desa hulawa kak andi, kak feri, kak usman, ririn, dewi dan juga teman-teman lainnya terimah kasih atas dukungan dan doa kalian semua.
10. Kepada adik-adiku dan keluargaku. Adiku Yayan Dama, Agil dama, Dan Aprilia Dama terima kasih telah membantu mendoakan penulis sehingga bisa menyelesaikan skripsi ini. Dan juga untuk kakak sepupu kak Wiwin Olinggahe terimah kasih sudah membantu saya dalam hal penyusunan hasil penelitian ini semoga Allah membalas setiap kebaikan yang kalian berikan.

Akhir kata, semoga Skripsi ini dapat bermanfaat bagi kita semua dan pihak lain yang membacanya.

Gorontalo, 03 September 2016

Penulis

## DAFTAR ISI

	Halaman
<b>HALAMAN JUDUL .....</b>	<b>i</b>
<b>HALAMAN PENGESAHAN .....</b>	<b>ii</b>
<b>KATA PENGANTAR.....</b>	<b>iii</b>
<b>DAFTAR ISI.....</b>	<b>iv</b>
<b>DAFTAR TABEL .....</b>	<b>v</b>
<b>DAFTAR GAMBAR.....</b>	<b>vi</b>
<b>DAFTAR LAMPIRAN .....</b>	<b>vii</b>
<b>BAB I. PENDAHULUAN.....</b>	<b>1</b>
A. Latar Belakang.....	1
B. Rumusan Masalah.....	3
C. Tujuan Penelitian .....	3
D. Manfaat .....	3
<b>BAB II. TINJAUAN PUSTAKA.....</b>	<b>4</b>
A. Tanaman Kacang Tanah.....	4
B. Usahatani.....	5
1. <i>Klasifikasi Usahatani</i> .....	5
a. <i>Pola usahatani</i> .....	5
b. <i>Struktur usahatani</i> .....	6
c. <i>Bentuk Usahatani</i> .....	6
2. <i>Faktor Alam dalam Usahatani</i> .....	7
a. <i>iklim</i> .....	7
b. <i>faktor tanah</i> .....	7
C. Struktur Biaya .....	9
D. Penerimaan .....	10
E. Pendapatan .....	11
F. Penelitian Terdahulu .....	13
G. Kerangka Fikir .....	16
<b>BAB III. METODE PENELITIAN .....</b>	<b>18</b>
A. Lokasi dan Waktu Penelitian .....	18
B. Jenis Penelitian.....	18
C. Jenis Dan Sumber Data .....	18
D. Teknik Pengambilan Sampel.....	18
E. Metode Pengumpulan Data .....	19
F. Metode Analisis Data.....	19
G. Definisi Operasional.....	21

<b>BAB HASIL DAN PEMBAHASAN .....</b>	<b>23</b>
A. Gambaran Umum Lokasi Penelitian .....	23
1. <i>Letak dan Keadaan geografis</i> .....	23
2. <i>Keadaan Iklim</i> .....	24
3. <i>Jumlah Penduduk</i> .....	24
B. Karakteristik Petani Responden .....	25
1. <i>Umur Petani</i> .....	25
2. <i>Tingkat Pendidikan</i> .....	26
3. <i>Jumlah Tanggungan Keluarga</i> .....	27
4. <i>Pengalaman Berusahatani</i> .....	28
C. Deskripsi singkat Usahatani Kacang Tanah.....	29
D. Struktur Biaya .....	30
1. <i>Biaya Tetap</i> .....	31
2. <i>Biaya variabel</i> .....	32
E. Analisis Pendapatan Usahatani Kacang tanah.....	36
1. <i>Penerimaan</i> .....	37
2. <i>Pendapatan</i> .....	37
F. Analisis R/C Ratio.....	38
 <b>BAB V KESIMPULAN DAN SARAN .....</b>	 <b>39</b>
A. Kesimpulan .....	39
B. Saran.....	39
 <b>DAFTAR PUSTAKA .....</b>	 <b>40</b>
<b>LAMPIRAN.....</b>	<b>42</b>

## DAFTAR TABEL

Nomor	Teks	Halaman
1.	Jumlah Penduduk Berdasarkan Tingkat Pendidikan Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016 .....	25
2.	Jumlah Penduduk Menurut Lapangan Usaha Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016 .....	26
3.	Jumlah Petani Sampel Menurut Kelompok Umur Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016 .....	27
4.	Jumlah Petani Sampel Menurut Tingkat Pendidikan Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016 .....	28
5.	Jumlah Petani Sampel Menurut Tanggungan Keluarga Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016 .....	29
6.	Jumlah Petani Sampel Menurut Pengalaman Berusahatani Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016 .....	30
7.	Biaya Tetap Usahatani Kacang Tanah Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016.....	33
8.	Biaya Variabel UsahaTani Kacang Tanah Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016 .....	36
9.	Total Biaya Usahatani Kacang Tanah Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016.....	37
10.	Total Penerimaan Usahatani Kacang Tanah Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016 .....	38
11.	Total Pendapatan Usahatani Kacang Tanah Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016 .....	39

12. Analisis R/C Ratio Usahatani Kacang Tanah Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016 .....	40
--	----

## DAFTAR GAMBAR

Nomor	Teks	Halaman
1.	Kerangka Pikir Analisis Pendapatan Usahatani Kacang Tanah Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontal Utara, 2016.....	15



## DAFTAR LAMPIRAN

Nomor	Teks	Halaman
1.	Quisioner/Angket Analisis Pendapatan Usahatani Kacang Tanah Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016 .....	45
2.	Identitas Responden Petani Kacang Tanah Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016.....	49
3.	Jumlah, Harga Jual, Dan Nilai Penerimaan Usahatani Kacang Tanah Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016 .....	50
4.	Biaya Benih Petani Kacang Tanah Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016 .....	51
5.	Jumlah Penggunaan Dan Biaya Pupuk Petani Kacang Tanah Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016.....	52
6.	Jumlah Biaya Obat-obatan Petani Kacang Tanah Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016.....	53
7.	Jumlah Biaya Variabel Petani Kacang Tanah Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016.....	54
8.	Nilai Penyusutan Alat Petani Kacang Tanah Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara,2016 .....	55
9.	Pajak Lahan Petani Kacang Tanah Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016 .....	57
10.	Biaya Tenaga Kerja Dalam Keluarga (HKSP) dan Nilai Upah Petani Kacang Tanah Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016 .....	58
11.	Biaya Sewa Tenaga Kerja Luar Keluarga Petani Kacang Tanah Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016.....	59

12.	Biaya Tetap Petani Kacang Tanah Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016 .....	60
13.	Biaya-biaya Usahatani Kacang Tanah Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016 .....	61
14.	Pendapatan Uahatani Kacang Tanah Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016 .....	62
15.	Dokumentasi Usahatani Kacang Tanah Di Desa Putiyana Kecamatan Anggrek Kabupaten Gorontalo Utara, 2016.....	63